
学校工会是联系教职工的桥
梁和纽带 ， 要发挥出应有的作
用。 学校曾有个别教师连续两年
工作考核不过关 ， 按规定要调
岗， 但当事人一直不愿意接受，
找校领导说过几次， 还去区教委
反映情况， 一度闹得很僵。 教职
工出现状况 ， 工会不能袖手旁
观， 校工会为此找这位教师聊过
几次， 和他一起分析情况， 引导
他正确认识客观现实， 调整自己

的同时， 也仔细倾听他诉说了实
际困难， 是担心调岗会降薪， 影
响家庭收入。 于是工会帮助他与
党政领导协调， 为他先后调过两
次岗位 ， 督促他与相关领导沟
通， 并去区教委解释。 此后， 校
工会又帮他调整专业课内容， 找
到适合其授课特点的课程， 重新
赢得学生和校方的信任， 最终圆
满解决了这个难题。

不管是事业单位还是企业 ，
工会都是职工的娘家人， 代表职
工的合法权益 ， 要为职工维好
权 ， 这不能仅仅是口号 ， 要切
实把职工放在心上， 这是工会的
基本职责。 在处理劳资矛盾时，
工会要与相关部门通报， 沟通信
息， 并提出实事求是的建议供参
考。 问题解决后， 工会还应持续
关注， 因为单位或职工还会存在
一定的磨合期， 所以工会要做好
跟踪服务。

如果是企事业单位出现问
题， 要视具体情况而定， 在遵守
国家法律法规的基础上， 积极做
好矛盾的调解工作， 让职工的合
理诉求得以实现， 尽量取得双方
都满意的结果， 不能一头偏， 否
则就失去了工会应有的作用。

秦全刚
东城职大工会主席

□本报记者 刘欣欣 任洁 孙艳

“找准切入点， 唱好将相和。” 这堪称是一些成功的基层工会主席的工作秘笈。 基层工会通过 “厂务公开， 民主管理” 等多种方式，
一方面为职工争取更多合理权益， 另一方面引导职工服务大局， 助力企业发展， 成为企业进步发展的粘合剂和润滑油。 本报记者对多家
企业的工会工作 “秘笈” 进行探秘采访， 试图将这些看似普通实则玄奥的操作细则展示出来， 与读者分享———

工会如何成为企业里的“润滑剂”？

【关注】07专题２０14年 10月 16日·星期四│本版编辑 卢继延│美术编辑王巍│校对周薇 张旭│E—mail:ldwbtxy@126.com │本版热线电话：63523314 83581010

探访：
齐心协力
员工分享企业发展成果

在北京中复集团， “找准切
入点， 唱好将相和。” 是工会主
席孔祥雨经常挂在口头上的一句
话。

在企业中， 劳动关系的双方
是两个平等的市场主体， 双方的
利益是对立的， 企业追求的是利
润最大化， 职工追求的是自身劳
动价值的最大化。 如何实现双方
各自的目标和需求， 把对立变成
合力， 是个现实问题。

“我们在运作工资协商时 ，
一方面搞好教育， 引导广大员工
深刻领会 ‘公司发展好、 大家才
会好’ 的道理， 勤奋工作， 多为
企业创收做贡献； 另一方面， 根
据社会经济下行、 物价上涨的现
实， 根据国家有关规定， 积极向
邰总汇报， 做好员工工资待遇上
调的协商工作。” 孔祥雨告诉记
者。

中复集团总经理邰武淳对此
也高度重视， 在明确了公司发展
五年规划目标的基础上， 提出了
大多数员工五年后收入达到10万
元的目标， 并且采取措施， 逐年
提高员工收入， 激发员工的内动
力。

“我们卖场员工的基本工资
提高到了2000元， 再加上高额的
销售提成， 一线营业员的平均工
资都能达到5000元以上， 卖的好
的职工能达到8000元、 1万元的
水平。” 大兴商场郑雪松欣喜地
告诉记者。

近几年， 中复员工的工资逐
年提高， 工资方案的制定也在不
断完善 。 工会主席孔祥雨介绍
说， 目前中复集团的工资方案制
定基本体现了四个原则， 第一，
公司做决策时， 员工工资放在首
位 ， 公司发展和工资收入成正
比； 第二， 员工基本工资保障方
案； 第三， 高额的销售提成； 第
四， 各种奖励政策相配套。 “目
前， 中复集团员工的工资收入在
同行业中属于较高水平。”

在保证收入的同时， 集团还
下大力气保证员工八小时的工作
制。

“做销售行业的 ， 上下班时
间很难保证， 可没想到在中复工
作， 八小时工作制实行的非常严
格， 而且额外的出勤还会相应的
支付加班费。” 职工肖学华告诉
记者， 来了中复就不愿意离开，
要在这里为企业作出自己的贡
献。

企业要发展， 就需要高素质
的人才队伍做支撑 ， 员工要发
展， 就需要提高能力素质， 有施
展才华的空间和平台。 在孔祥雨
看来， 两者的需求并不矛盾， 处
理好了， 就会互相促进、 和谐共
进。

通过职代会建立人才选拔 、
培训、 任用等机制， 中复集团工
会协调公司每年拿出30多万元对
新入职的员工进行业务知识培
训， 请专业机构为部门和商场经
理 、 一线员工进行职业规划培
训， 同时建立后备经理人才库。

许多员工伴随着中复的发展，自
身不断进步， 从一线营业员成为
经理、 区域总经理、 集团副总裁
等。 员工们都说，“在中复我们工
作很顺心，个人发展不用操心。 ”

在确保公司赢利目标达成的
情况下， 还是通过职代会， 工会
协调公司拿出700多万元， 用于
业绩突出的员工奖励， 组织员工
到国外、 外地、 北京郊区旅游，
使员工随时都能分享企业发展带
来的实惠， 同时也调动了员工的
工作积极性。

“让广大员工始终怀着感恩
的心勤奋工作， 自觉做到与公司
同心同德、 同舟共济、 齐心协力
开动公司这艘大船扬帆远航， 就
是工会工作的最大成就。” 孔祥
雨笑着说。

劳资和谐
员工归宿感明显提升

这几年， 大兴区榆垡工业区
的一家民营企业———北京首航波
纹管制造有限公司年产值逐年增
加， 其研究开发设计的产品在行
业内已占据了领先地位， 职工的
工资水平在整个榆垡工业园区来
说也是拿得比较高的。 而就在5
年前， 这家企业由于实力薄弱，
体制不健全， 导致留不住人， 常
年都得贴着招聘广告。 问企业老
板这里有啥门道没？ 老板一下子
点出了公司的工会委员会。

首航波纹管公司大楼有一层
的办公场地给了工会， “职工有
困难找工会 ” 的大标语格外醒
目， 下面公布着工会委员成员的
照片、 手机号， 企业工会的基本
任务、 工会主席的职权也都挂在
墙上。 往里走进去， 工会委员会
的会议室、 职工书屋、 棋牌室、
卡拉OK厅， 还有台球、 乒乓球、
健身器， 休闲、 娱乐、 健身的设
备都涉及到了。

工会副主席焦金增告诉记
者， 别看我们是家民营企业， 企
业老板非常重视工会工作， 不但
建立了完善的工会组织， 还充分
支持工会为职工服务的各项活
动， 这个企业内部的 “大型职工
之家” 光设备就投入了20万元。
“我们公司的工会活动是一周一
主题， 可谓丰富多彩， 7个部门
轮流坐庄， 调动全员参与， 玩儿
了、 乐了， 也学了， 企业凝聚力
能不提升吗。”

这家公司一共103人 ， 两名

工会主席， 三名工会委员， 除去
两名返聘员工一共有101名工会
会员。 “我们不但是同事， 还有
一个共同身份就是工会身份， 职
工之家上墙的工会职责、 会员权
益， 大家伙儿都清楚， 所以， 自
从有了工会后， ‘娘家人’ 住进
了员工心里， 有啥不痛快的、 需
要帮助的， 都愿意跟工会委员们
唠叨唠叨，” 焦金增说。 为了赢
得职工的信任， 工会委员们经常
下车间跟职工交流， 征集职工意
见。 他们能叫得上来每个员工的
名字。

焦金增介绍， 自从成立工会
以来， 该公司没有发生过一起劳
动争议事件， 而在当初公司刚刚
成立 ， 还没有工会组织的那几
年， 因员工不满意公司制度或工
资方面， 时有争议事件。 “铁打
的企业， 流水的员工， 以往我们
是常年贴着招工信息， 留不住人
啊！”

成立工会后， 充分利用工会
职责， 员工与老板间有了桥梁纽
带， 涨工资、 改善吃住条件， 员
工归宿感明显提升。 单就从员工
工资这方面 ， 工资每年都有增
长 ， 特别是有了工资集体协商
后 ， 三年来 ， 工资涨了 30%到
50%。 为了留住人才， 老板经常
让工会委员们对园区内的企业进
行走访， 工资总保持在园区内中
等偏上的程度， 而就在2008年工
会还没有成立之前， 这家公司的
员工工资可是偏低的。

“现在， 早就不用常年贴招
聘广告了， 只有根据生产量增大
才招工， 员工离职也是因为个人
的原因。” 焦金增说， 现在， 一
旦有员工提出辞职， 办公室先问
清情况， 然后由工会出面跟他进
行交流， 是不是工资不满意， 或
者公司哪方面没有满足他而辞
职， 绝不会因为公司的问题让员
工离开， 尽可能满足员工提出来
的要求， 公司尽量改进。

采访最后， 焦金增表示， 现
在企业正在稳步上升时期， 企业
效益提高了， 制度更加完善了 ，
劳资关系也更和谐了， 而在这其
中 ， 工会组织发挥了不小的作
用。 民营企业建工会本来就不容
易， 所以看到工会作用后， 为了
企业与员工间的双赢， 下一步，
工会还要不断完善， 争取调动全
员力量， 开展更有意义的活动，
促和谐、 促发展。

教代会是广大教职工参与学
校民主管理的重要渠道， 提案则
是教代会代表行使民主权利的重
要方式。教职工遇到问题时，可以

直接向院系、学校反映；如果问题
具有普遍性， 还可以通过教代会
作为提案向工会反映， 工会将把
问题转给相关职能部门， 并持续
关注此事，直到有了反馈结果。

像学校曾经实行每月暂扣教
职工部分工资， 年底根据考核情
况分等级一次性返还的制度， 教
职工对此很有想法， 教代会代表
联名建议改变这一做法， 为教职
工每月足额发放全部工资。 校工
会随即牵头协调相关部门一起讨
论， 最终解决方案让代表们很满
意。 还有一次， 大学英语部的几
位代表反映学校附属幼儿园教师
待遇偏低， 缺乏培训机会， 对工
作状态不满意。 校工会及时把提
案转给职能部门， 很快就改善了
幼儿园教师的住宿条件， 制定出
新的薪酬方案， 并安排教师定期
培训。 工会多次出手， 让矛盾得
以及时化解。

江西姑娘李萍曾在一家小型
电 子 公 司 干 过 ， 虽 然 那 时 单
位 有 工会 ， 但形同虚设 。 2013
年公司效益不好要裁员， 却不愿
给赔偿金， 李萍希望工会能帮着
职工说话， 但她失望了， 只好靠
积蓄支撑了三个月， 直到找到新
工作。

“我认为工会关键时候应该
站出来， 为职工撑腰， 与老板谈

判，不能反过来替老板压榨我们，
否则要他们干什么？ ”在电商、教
育、 保险等多个行业做过的潍坊
人卫然希望工会能主动多参与单
位的民主管理， 既不能只偏帮资
方，失去职工的信任，也不能无限
度地答应任何无理要求， 要敢于
对职工不正确的做法说不， 用不
偏不倚的态度和恰当的处理意见
赢得劳资双方的认可。

职工声音：
工会关键时刻应该站出来

主席声音：
工会要持续关注提案的解决进程

于丽萍
首都师范大学工会常务副主席

工会要做好问题的追踪服务


